

# L'apparition de nouvelles féminités occidentales dans le sport de haut niveau pour éviter les contrôles de féminité par les organisations sportives internationales

Des tests de féminité sexistes et discriminant envers les personnes transgenres et intersexes

Années  
1960

Apparition des tests de féminité : examens gynécologiques forcés

- But affiché d'empêcher les hommes à participer aux compétitions féminines.
- En réalité mis en place à la suite de suspensions dès les années 1930 envers des femmes jugées "pas assez féminines".

Dans les années 1960, c'est 1 athlète sur 505 qui est rejetée après un test de féminité



Les personnes intersexes représentent 1,7% des naissances dans le monde



Définition des "femmes autorisées à concourir" selon un taux hormonal défini **De 2000 à aujourd'hui**

- Seuil défini par règlement de 5 nmol maximum de testostérone par litre de sang.
- Argument de la lutte contre la concurrence déloyale.
- Test pouvant être mis en œuvre en cas de "doute visuel" concernant le genre de l'athlète.

La conformation à des caractéristiques féminines pour éviter les suspicions de la part des organisations internationales



2015

Dutee Chan

- Participation refusée aux jeux du Commonwealth en raison de son taux de testostérone trop élevé.
- Plainte devant le Tribunal International du Sport qui lui donne raison et supprime le règlement sur le taux hormonal pendant 2 ans.
- Le TIS estime qu'il y a un manque d'évidence scientifique de l'impact de la testostérone sur la performance sportive.



2018

Caster Semenya

- Soumise à un contrôle de féminité car son physique est jugé non-conforme aux standards de beauté occidentaux.
- Présente un schéma chromosomique masculin qui lui donne un "avantage déloyal" selon la fédération internationale d'athlétisme et ne peut plus concourir.



2023

World Athletics

- Interdiction aux athlètes hommes et femmes transgenres ayant connu une puberté masculine de participer aux compétitions d'athlétisme internationales.

"Ces femmes sont forcées à choisir entre leur carrière et leurs droits fondamentaux"

Human rights Watch, 2020

Des tests de féminité calqués sur le contexte géopolitique ?

Guerre froide  
années 1950 - 1990

Les athlètes afro-américaines se mettent à dominer les courses de vitesse en athlétisme et sont les plus visées concernant les tests de féminité.

L'ancienne coureuse olympique Florence Griffith Jayner parle de la fabrication d'une "nouvelle forme de féminité" pour échapper aux tests.

Années 2000 à  
aujourd'hui



Selon des chercheur·ses, à quelques exceptions près uniquement des athlètes du bloc de l'Est étaient soumises aux contrôles de féminité.

Fin de l'URSS  
1990 - 2000

Toutes les athlètes qui ont subi des contrôles de féminité sont non-occidentales, du continent africain majoritairement.

Renforcement des normes de féminité ciblées, d'influence occidentale puisque les instances sportives internationales y sont implantées.

SOURCES

- BOHUON Anaïs. (2018). Les femmes dans le sport de haut niveau. [En ligne]. Les conférences du genre. Université Versailles Saint-Quentin-en-Yvelines
- BOHUON, Anaïs & SCHOTTE, Manuel. (2015). Que les meilleur·e·s gagnent ? Performances et naturalisation des corps sportifs. [En ligne]. AFS. Canal-U.
- BOHUON, Anaïs & GIMENEZ, Irène(2019). Performance sportive et bicatégorisation sexuée. Le cas de María José Martínez Patiño et le problème de l'avantage « indu ». Genèses, 9-29.
- <https://www.50-50magazine.fr/2022/12/15/le-sexe-des-sportives-a-lepreuve-de-leurs-performances-1-2/>
- <https://fr.africanews.com/2021/02/25/la-sud-africaine-caster-semenya-saisit-la-cedh/>

IGG